
2020年8月11日
十三届全国人大常委会第二十一次会议

通过《全国人民代表大会常务委员会关于授
权国务院在粤港澳大湾区内地九市开展香港
法律执业者和澳门执业律师取得内地执业资
质和从事律师职业试点工作的决定》，授权国
务院在粤港澳大湾区内地九市开展试点工作

2020年10月5日
国务院办公厅印发《香港法律执业者和

澳门执业律师在粤港澳大湾区内地九市取得
内地执业资质和从事律师职业试点办法》，为
做好试点工作提供操作细则

2021年7月31日
2021 年粤港澳大湾区律师执业考试（也

即首次粤港澳大湾区律师执业考试）开考

2021年9月
2021年粤港澳大湾区律师执业考试合格分

数线及成绩公布。后据统计，共400多名港澳律
师通过了首次粤港澳大湾区律师执业考试

2022年6月11日
2022 年粤港澳大湾区律师执业考试开考

2022年7月6日
首批四名港澳律师获颁粤港澳大湾区律

师执业证书，可以在大湾区内地九市执业
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钟薛高在回应中提到，
其海盐椰椰雪糕配方中主要
成分为牛奶（35.8%）、稀奶油
（19.2%）、椰浆（11.2%）、加
糖炼乳（7.4%）、全脂乳粉
（6.0%）等。产品中蛋白质含
量为 6.3 克/100 克，固形物
含量约40%，高于国家标准
GB/T 31119-2014《冷冻饮
品雪糕》中对清型雪糕蛋白
质含量≥0.8克/100克，及固
形物含量≥20%的要求。

雪 糕“ 不 化 ”是 否 与
蛋 白 质 含 量 和 固 形 物 含

量 有 直 接 关 联 ？ 郑 建 仙
认为：“雪糕是否容易融
化 与 雪 糕 中 的 水 分 含 量
（或 冷 冻 条 件 下 的 冰 含
量）有关。”雪糕中的水分
含量越高越容易融化，水
分 含 量 越 低 则 越 不 容 易
融化，和雪糕中常规含量
范围内蛋白质与固形物的
含量没有直接关系。除非
雪糕中蛋白质含量或固形
物含量接近 100%，而几乎
没有水分或水分含量很低
才显示出直接关系。但如

果水分含量接近零，是做
不出雪糕的。

雪糕问题屡次登上热
搜，市民想购买“放心雪糕”
需 要 关 注 包 装 上 哪 些 配
料？郑建仙建议市民需要
关注雪糕包装上的营养成
分表：“从健康角度考虑，我
们可以根据雪糕包装上的
基本成分含量和总能量数
据选购。另外，推荐关注产
品的配料表，尽量选择使用
天然且有益于身体健康配
料的产品。”

对于“雪糕烧不化”现
象 ，独 立 乳 业 高 级 分 析 师
宋 亮 认 为 ，这 种 雪 糕 或 可
被称为“烤雪糕”“烤冰淇
淋”。

羊 城 晚 报 记 者 了 解
到 ，西 式 甜 品 中 经 常 使 用

“火烧雪糕”的制作手法，
在 小 红 书 、B 站 等 都 有 网
友的相关介绍。根据这些

制 作 教 程 ，一 些 雪 糕 确 实
可 以 在 火 烤 后 食 用 ，火 烤
的雪糕外层会出现黄褐色
的 一 层 ，但 里 面 的 雪 糕 或
冰激凌并不融化。

广州某五星级酒店西
饼 房 师 傅 告 诉 记 者 ，“ 火
烧 雪 糕 ”在 西 式甜 点 中 比
较 常 见 ，主 要 制 作 方 式 是
在 热 锅 上 放 入 橙 酒 ，用 点

火 的 火 枪 点 燃 后 ，再 淋 在
雪 糕 上 。 不 过 ，雪 糕 外 层
往 往 会 裹 上 一 层 马 林 ，也
就 是 蛋 白 霜 。“ 用 含 糖 量
高 的 打 发 蛋 白 裹 住 雪 糕 ，
蛋 白 霜 可 以 烧 出 焦 化 层 ，
烧 后 更 好 看 ，而 且 隔 开 了
高 温 和 雪 糕 接 触 ，增 加 香
味。”

（程行欢）

“雪糕要尽快吃，要不然就化
了！”在市民日常生活的认知中，雪
糕在常温下容易化，买回来的雪糕
都会尽快食用。然而，有网友发
现，将钟薛高放在31℃室温下1小
时竟然还是固体状。此外，有网友
尝试用打火机测试钟薛高生产的
海盐椰椰雪糕。从网络中流传的
视频可见，钟薛高雪糕产品经打火

机点燃后，有黑色物体出现，而雪
糕依旧维持固体状。

对于钟薛高不易融化问题，网
友质疑，雪糕产品是否过量使用添
加剂？7 月 6 日，钟薛高在其官方
微博上作出回应，称所有雪糕产品
均 按 照 国 家 标 准 GB/T 31119-
2014《冷冻饮品雪糕》合法合规生
产，并于检测合格后出厂。

对于网友关注的“卡拉
胶”问题，钟薛高称，平均每
支 78克钟薛高海盐椰椰雪
糕 中 卡 拉 胶 添 加 量 约 为
0.032 克 ，符 合 国 家 标 准
GB 2760-2014《食品安全
国家标准食品添加剂使用
标准》中卡拉胶可在冷冻饮
品中“按生产需要适量添
加”的规定。

“卡拉胶”是何物，通常
在哪些产品使用？“卡拉胶
主要是从红藻中获得，是比
较常见的食品添加剂，当卡

拉胶之类的增稠剂（属于食
品添加剂的一类别）使用量
较大，会导致雪糕的黏稠度
增加, 从而导致雪糕不容
易融化。”华南理工大学食
品科学与工程学院教授、博
士生导师，中国食品添加剂
和配料协会功能糖专业委
员会秘书长郑建仙告诉记
者：“含有卡拉胶的红藻品
种多达 80 余种，用于商业
化生产的有十多种，奶油、
黄油、冷冻饮品、酒类和固
体饮料等产品经常使用到，

主要作为增稠剂、稳定剂和
乳化剂。”

郑建仙解释，卡拉胶与
蛋白质能相互作用，不同条
件下卡拉胶可以与蛋白质
形成凝胶或者成非凝胶的
悬浮或沉淀，凝胶透明或混
浊、弹性或脆性、高强度或低
强度、热可逆型或非热可逆
型，融化温度也有所不同（包
括融化和冷冻型凝胶）。此
外，相关部门对卡拉胶的感
官、理化性质、检测方法和应
用等都作了明确的规定。

近日，“钟薛高 31℃室温下放 1小时
不化”冲上热搜后，又有网友录制视频称，
用打火机点燃钟薛高雪糕，也不能将之烧
化。网友纷纷质疑，如此不易融化的钟薛
高，其用料是否符合国家标准？

针对这一事件，上海市市场监督管理
局回应相关媒体称“已关注到此事”。

7月6日，钟薛高发布声明表示，雪糕
产品均按照国家标准合法合规生产，并于
检测合格后出厂，同时公布事件涉及的海
盐椰椰雪糕配方。

不少消费者对雪糕中的“卡拉胶”等
问题依旧存在疑惑。对此，羊城晚报记者
采访了食品研究专家。专家表示，卡拉胶
之类的增稠剂（属于食品添加剂的一类
别）使用量较大，会令雪糕黏稠度增加，从
而导致雪糕不易融化。

文/羊城晚报记者 马思泳 陈亮
图/羊城晚报记者 王敏

网友惊讶雪糕不融化
钟薛高回应符合国标

胶

首批四名港澳律师
获准在大湾区内地九市执业

何君尧成为首位获大湾区律师执业证书的香港律师

文/羊城晚报记者 董柳
王楠 薛江华

图/受访者提供（除署名外）

非常荣幸，
非常荣幸！”得知
自己成为首位获
得粤港澳大湾区
律师执业证书的
香港律师，何君
尧在接受羊城晚
报记者的视频采
访中笑逐颜开。
他说，经过考试、
培训和面试考核
后，“能够获得粤
港澳大湾区律师
执业资格是我梦
寐以求的”。

6 日下午，
广东省司法厅为
四名港澳律师发
出了首批粤港澳
大湾区律师执业
证书。香港律师
何君尧和三名澳
门律师邝玉球、
程嘉雯、谭晓红，
成为全国首批获
准在粤港澳大湾
区内地九市执业
的“粤港澳大湾
区律师”。

当日，这四
名律师分别在香
港、澳门接受了
羊城晚报记者的
电话或视频专
访。

想成为粤港澳大湾区
律师，除了要通过粤港澳
大 湾 区 律 师 执 业 考 试 以
外，还要经过两道重要的
流程——

广东省律师协会会长
肖胜方介绍，今年 1 月下
旬至 4 月上旬，在广东省
司法厅的指导下，广东省律
师协会委托华南师范大学
律师学院以线上方式完成
了对 400 余名 2021 年粤港
澳大湾区律师执业考试合
格人员的集中培训工作。

这次培训围绕“习近平
法治思想”“律师职业道德
与执业基本规范”“内地执
业基本技能”“内地民商事
业务实务”“粤港澳大湾区
人才政策”“在内地执业权
利保障和执业监管专题”

等 专 题 ，设 置 30 余 门 课
程，让参训的港澳律师增
进对国家基本制度 、“一
国 两 制 ”的 理 解 和 认 同
感，也进一步掌握内地法
律制度、内地律师执业基
本技能和内地执业规范，
为港澳律师顺利在内地执
业打好基础。

肖胜方介绍，集中培
训完成后，广东省律师协
会在广州、深圳、珠海、佛
山 、东莞 、江门市律师协
会设置 6 个考区 15 个线上
考场，完成了对 2021 年粤
港澳大湾区律师执业考试
合格人员面试考核工作，
共有 400 多名通过粤港澳
大湾区律师执业考试并完
成了集中培训课程的港澳
律师参加了面试考核。

何君尧是香港特区立法会议
员、太平绅士、香港何君柱律师楼
的高级合伙人，“主理诉讼及商业
部门”。

“我在香港主打就是民事诉
讼。”6日下午，何君尧在香港的办
公室中接受羊城晚报记者采访时
说，他作为一名香港律师，能够进
入粤港澳大湾区内地九市执业是
自己梦寐以求的事。

“大湾区有庞大的市场，同
时，大湾区的经济在不断地发展，
每一天都在进步，如果我们香港
的律师也可以同时为大湾区内地
的同胞提供服务，那对香港、对国
家都有裨益。”何君尧说。

他表示：“大湾区内地城市跟
香港在经济等各方面的联系越来
越密切，近年来，粤港两地居民的
生活水平也是为之一变。其实，
在大湾区内地居住的香港人也不
少，所以我们可以把香港的法律

‘送法上门’，这也能加速粤港两
地的经济合作。作为香港律师，
可以充当大湾区内地和香港交流
与合作的桥梁，是我的荣幸，我很
愿意为此作出一点贡献。”

6日下午，广东广信君达律师
事务所为何君尧举行了在线欢迎
仪式。何君尧在香港的办公室中
现场展示了他的执业证书图片打
印件，并兴奋地喊出了他的编号

“No.90000001”。
这是第一号的意思，恰是他作

为首位获得粤港澳大湾区律师执
业证书的香港律师的一个映照。

澳门律师邝玉球在成为粤
港澳大湾区律师前，是金桥司
徒邝（南沙）联营律师事务所的

“派驻律师”、高级合伙人，主要
从事民商事法律业务。

“非常荣幸能够成为首批
获准在大湾区内地九市执业的
港澳律师，我怀着谦卑之心、感
恩之情迎接挑战！”邝玉球6日
在接受羊城晚报记者采访时
说，粤港澳大湾区具有“一国两
制三法域”的特点，“我会以谦
卑之心向内地和香港同业多学
习、多沟通、多交流，以便更顺
畅地在内地开展业务。另外，
不得不强调的是感恩之情，港
澳律师能够在大湾区内地九市
执业，充分表现出国家对粤港
澳大湾区建设的支持、对发挥
港澳律师专业作用的重视，我
们感恩在心，并将之化为动
力”。

邝玉球说，港澳律师普遍
具有中英、中葡双语乃至中英
葡三语优势，可以更好地服务
从大湾区“走出去”的企业和
个人，也可以服务想进入大湾
区投资兴业的企业和个人。

“在这方面，港澳律师责无旁
贷，应该积极主动发挥更大的
作用。”

“我们珍惜当下的机遇，希
望自己能够发挥澳门执业律师
的专业作用，促进粤港澳大湾
区建设，为‘一国两制’的行稳
致远作出新的贡献。”邝玉球表
达了她的期望。

“很开心，也很荣幸！”
当得知自己成为首批获准在
粤港澳大湾区内地九市执业
的港澳律师，中华全国青年
联合会澳区委员、金桥司徒
邝（南沙）联营律师事务所高
级合伙人程嘉雯的兴奋之情
溢于言表。

“以往，在内地与港澳的
合伙联营律师事务所里，港
澳律师只能提供涉及港澳方
面的法律服务。而现在，港
澳律师在获得粤港澳大湾区
内地九市执业资格之后，可
以为大湾区内地九市提供内
地法律服务，这是一个很大
的突破。”程嘉雯说。

谈及报考粤港澳大湾区
律师执业考试的初衷，程嘉
雯表示，一方面，粤港澳大湾
区有着广阔的市场前景，港
澳的法律服务者都很看好大
湾区的发展，也很想参与其
中；另一方面，作为澳门的法
律工作者，自己有责任为粤
港澳大湾区法律规则衔接和
机制对接出一份力。

“ 获 得 这 个 执 业 资 格
后，我可以直接到内地的
律师事务所学习交流，吸
收其先进经验，并带到澳
门 。 现 在 ，广 州 、深 圳 的
法律服务业很发达，我希
望能借此机会多学习，开
阔 眼 界 。”程 嘉 雯 对 未 来
的执业充满期待。
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优质法律服务
促进粤港合作

大湾区律师是怎样诞生的？

要过考试、培训、面试考核三道流程

以优势助力
大湾区开放

利用所学促进
澳门繁荣昌盛

“身为一名澳门执业律
师，可以进一步参与祖国发
展，为大湾区内地九市提供法
律服务，深感荣幸。”在金桥
司徒邝（南沙）联营律师事务
所执业的谭晓红，现任澳门
律师公会 CEPA 投资协议投
资争端调解员、澳门家事调
解协会调解员等职务，她的
业务范围包括刑事、民商事和
行政法等。

谭晓红说，成为粤港澳
大 湾 区 律 师 后 ，走 进 大 湾
区 内 地 九 市 执 业 ，可 以 更
好 地 投 身 粤 港 澳 大 湾 区 建
设 中 。 她 说 ，不 单 单 是 在
法 律 方 面 ，自 己 还 可 以 把
在 内 地 学 到 和 了 解 到 的 新
事物，介绍给澳门，促进粤
港 澳 大 湾 区 经 济 、民 生 事
业 的 融 合 发 展 ，助 力 进 一
步 提 高 澳 门 市 民 的 生 活 水
平 ，“ 利 用 所 学 ，促 进 澳 门
更加繁荣昌盛”。

另一方面，她还希望“发
挥所长，贡献祖国”。她说，
自 己 从 小 立 志 尽 自 己 所 能
为国家作出贡献，如今借着
进 入 大 湾 区 内 地 九 市 执 业
的机会，有助于更好实现自
己的志向。

在谭晓红看来，澳门律
师可以乘着“一带一路”建
设 的 东 风 ，运 用 自 己 具 有
的 中 葡 双 语 优 势 ，开 展 法
律服务。

有责任推动
法律规则衔接

雪糕不化疑团，谜底在
专
家
释
疑

卡拉胶使用较多，雪糕黏稠不易融化

雪糕“不化”与蛋白质和固形物含量无关

﹃
火
烧
雪
糕
﹄

西
式
甜
点
较
常
见

钟薛高惹争议，上海市监局“已关注”，专家释疑：

汤
铭
明

摄

广东省司法厅颁发的执业证书

人
民
视
觉
供
图

钟薛高
雪糕产品


